

Luis Corvalán:

"Las FF.AA. y los comunistas deben conocerse"

Luis Corvalán es uno de los personajes relevantes de la historia reciente de nuestro país. Por estos días no está con ganas de hablar de política contingente. Toda su concentración está puesta en revisar el pasado, los días de la Unidad Popular, lo que ese gobierno hizo en tres años y lo que no pudo hacer. Es el tema de un libro que está terminando. Aún no tiene título, sólo uno tentativo: *El gobierno de Allende, tal como fue*.

«*Cuál es la tesis central de su libro, don Lacho?*

«En el libro se demuestra, en primer lugar, que el acceso de la Izquierda chilena al gobierno fue con una relevante participación de comunistas y socialistas, a diferencia de lo que ocurrió durante la época del Frente Popular en la cual el radicalismo era la fuerza política más poderosa e influyente. Hubo un largo proceso histórico de formación y desarrollo de una conciencia nacional a favor de cambios de fondo, principalmente en la estructura económica nacional. Se destacan también las condiciones internacionales de esos años, durante los cuales los bonos del socialismo estaban muy altos, la lucha del pueblo vietnamita contra el invasor yanqui despertaba la admiración y solidaridad de todo el mundo y la revolución cubana demostraba la posibilidad de que cualquier país del continente, aunque esté a escasas millas de los Estados Unidos, puede liberarse de la dominación imperialista y crear una sociedad en la cual los frutos del trabajo de todos se reparten equitativamente y el pueblo tiene acceso a la salud, la educación y la cultura».

«*Qué otros son, a su juicio, los tres personajes más importantes del período de la Unidad Popular?*

«Como personaje, como individualidad, el más importante fue, claramente, Salvador Allende, quien estaba absolutamente convencido de la necesidad de emprender en Chile una revolución para hacer posible que las principales riquezas mineras, el cobre en primer lugar, estuvieran en manos de los chilenos para beneficio de todos ellos; que igual cosa sucediera con las grandes empresas monopolísticas de la electricidad, la radiotelefonía, la metalurgia, la industria textil y otras, con los bancos, el comercio de importación y exportación, y que se llevara adelante la reforma agraria, hasta terminar con el latifundio improductivo y retrogrado. Todo lo que se hizo en este te-

rritorio fue producto de la unidad y lucha del pueblo, fue gracias a su largo batallar, pero también gracias al papel jugado personalmente por Allende, que recorrió tantas veces el país haciendo conciencia acerca de la necesidad de los cambios de fondo y que, desde el puesto de presidente de la República, se jugó-enfiero-en tal sentido. Demostró una consecuencia política inconmensurable».

«*Qué otros se destacan, en su visión?*

«Además de Allende, todos los dirigentes de los partidos de la Unidad Popular; cada uno, cada menor, dieron un valioso aporte a la victoria y las tareas de gobierno durante el primer tiempo, aproximadamente hasta fines de 1971. Después, algunos asumieron posiciones crecientemente críticas, que debilitaron y no favorecieron el cumplimiento de esas tareas. Por ello, no me hallo en condiciones de opinar qué o cuáles 'personajes' de esos partidos, además de Allende, puedo mencionar como 'los más importantes en el período de la Unidad Popular'. Tampoco puedo mencionar a ningún del Partido Comunista, pues éste consideró, desde el comienzo hasta el fin, que lo más revolucionario y patriótico era trabajar por el éxito del gobierno del presidente Allende, por ponerle un dique a la sedición, y todos sus dirigentes y militantes se emplearon a fondo en dicha dirección».

«*Qué sientes que aún tengan vigencia los logros conseguidos durante la Unidad Popular?*

«Entre otros, la posibilidad de que miles y miles de hijos de obreros y muchos obreros con enseñanza media completa, pudieran seguir carreras universitarias, y la valoración que tuvo el papel de los trabajadores en la sociedad, reconocido entonces mediante las responsabilidades de gobierno, en la administración pública y en las empresas estatizadas, que asumieron numerosos de sus dirigentes».

«*Cuáles fueron los principales logros de ese período que hayan perdurado en el tiempo?*

«Como logros concretos de ese período que hayan perdurado, aunque no enteramente, puedo mencionar la nacionalización del cobre y la reforma agraria. No obstante que la mayor parte del cobre ha vuelto a manos privadas extranjeras, Codeco se mantiene, y aunque ya no están en poder de los campesinos la mayor parte de los 5 millones 223 mil hectáreas expropiadas por

el gobierno de Allende y los tres millones y medio de hectáreas expropiadas por el gobierno de Pinochet, no hay duda que la reforma agraria puso fin al latifundio y dio paso a una agricultura más moderna y productiva. Se mantiene, también, el medio litro de leche para todos los niños de Chile, aunque como todos saben ha habido faltas en la distribución y también escasez. Acerca del por

qué de esta última el ministro de Salud, Pedro García, le ha dicho a los periodistas que deben preguntarle a las vacas. Extraña respuesta, por decir lo menos».

«Lo más importante es que todos los logros se mantienen en la memoria de los que vivieron y recuerdan aquel tiempo y de quienes los han conocido con posterioridad».

ALLENDE POETA

«*Qué puede usted contar de Salvador Allende, que no se haya dicho o que no se sepa hasta hoy?*

«En mi libro hay un capítulo que se llama 'El aporte de Salvador Allende'. El presidente Allende es una personalidad tan conocida y tanto se ha escrito y dicho de él, que en verdad no hay nada nuevo que contar. Pero en la valoración de su aporte a la lucha del pueblo cada persona que lo conoce puede, naturalmente, destacar una u otra faceta y hablar de uno u otro de sus rasgos con mayor o menor aprecio por él y por el papel que jugó en la política chilena. Y en mi libro yo lo hago, o trato de hacerlo en la mejor forma. Como novedad le puedo añadir que en el capítulo mencionado se inserta un poema de su autoría. Fue publicado en 1929 por una revista muy modesta de Viña del Mar. Yo lo conservé hasta hoy y me parece mucho interés».

«*Cómo, exactamente, conoció usted al general Pinochet?*

«Que yo recuerde lo vi y me vio, lo saludó y me saludó, sólo el 9 de septiembre de 1973, cuando nos topamos luego de salir de una entrevista que tuvimos con el presidente Allende en su casa de Tomás Moro, y en la cual participaron el subsecretario general del Partido Comunista, Víctor Díaz, Orlando Millas y yo. Después de esa entrevista, Pinochet, acompañado del general Urbina, fue recibido por el presidente, ocasión en que se impuso de la idea que tenía Allende de llamar a plebiscito, decisión que anunciaría en un discurso el día 11 de sep-

tiembre, a raíz de lo cual se adelantó el golpe que estaba fijado para el día 14».

«*Los partidos de gobierno -entre ellos el que usted comandaba- ¿no fueron capaces de hacer un perfil de los miembros del alto mando del Ejército?*

«No teníamos aparato de inteligencia y no hicimos ningún perfil».

«*Quiere decir que usted no manejaba información sobre Pinochet, en ese período?*

«Ninguna».

«*Qué recuerdo tiene del general Prats?*

«Muy buen recuerdo. Era un hombre muy inteligente y correcto. Estaba cierto por cierto convencido de la necesidad y el deber de las Fuerzas Armadas de respetar la Constitución y de subordinarse al poder democráticamente constituido. Era un demócrata que tenía un gran cariño por su institución, al extremo de renunciar a la comandancia en jefe del ejército para no arriesgar su unidad. A la vez, era una persona que tenía una gran estimación por el pueblo y un criterio muy amplio para apreciar los fráctulos sociales de su tiempo. Estas cualidades lo llevaron a tener una gran simpatía por las transformaciones que se llevaban a cabo y un gran aprecio por el presidente Allende, con el cual colaboró lealmente».

EL PC NO TENÍA POLÍTICA MILITAR

«*Cuál era la política militar del Partido Comunista, antes del golpe?*

«Desafortunadamente, sólo tuvimos esbozos, principios de política militar, pero no una política militar propiamente tal».

«*No le parece gratísimo no haber tenido política militar, ni información de inteligencia, ni apoyos armados en esa confrontación?*

«En el período de Allende y para defender su gobierno, no era posible formar una organización paramilitar como el Frente Patriótico Manuel Rodríguez. En la Unidad Popular no habría habido acuerdo para formarlo. Y no cabía actuar en este terreno al margen de la Unidad Popular y sin la venia del presidente, que tampoco habría estado de acuerdo».

«Creo que la principal falencia en este terreno fue una despreocupación y un desinterés por las FF.AA. de parte de toda la Izquierda y en especial, de los comunistas.



Las FF.AA. y los comunistas deben conocerse": [entrevistas]
[artículo] Pamela Jiles.

AUTORÍA

Autor secundario: Jiles, Pamela, 1960-Corvalán, Luis, 1916-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Las FF.AA. y los comunistas deben conocerse": [entrevistas] [artículo] Pamela Jiles. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa